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专项基金特约刊登上海文艺评论

当时就觉得自己很倒霉。”

但现在回顾这段亚军历程，陶

璐娜深感当时自己对自己的评价是

不对的，“只要你的成绩是好的，

只要你的成绩是有含金量的，不管

是金牌还是银牌、铜牌，你都应该

认可自己，给自己发上一块‘金牌’”。

第二次失败是 2000 年悉尼奥运

会 25 米运动手枪项目。事实上，这

个项目才是陶璐娜的主项。但拿下

10 米气手枪的金牌后，陶璐娜坦言，

她的心态发生了微妙的变化，“我

们当然知道比赛应该去把握过程，

而不是想着结果。但那场比赛，我

不仅想拿奥运金牌，而且还想着要

破世界纪录”。

在陶璐娜看来，如果速射项目

上能够稳扎稳打，这枚金牌如同探

囊取物，“已经挂在我脖子上了”。

但是结果她只拿了亚军。

在自己最擅长、最拿手、最稳

的项目上栽了一个大跟头，陶璐娜

坦言，这场比赛影响了她一生，“它

告诉我做任何事情不到最后一刻，

都不能放弃，你不知道比赛最后一

刻会发生什么。更重要的是，包括

射击运动，做任何事情把握过程比

想象结果更加重要”。

没有人喜欢痛苦，但没有人能

拒绝痛苦；没有人喜欢挫折，但没

有人能拒绝挫折。雅典奥运会成为

陶璐娜运动生涯一个重要的分水岭。

在雅典奥运会失利之后，她面临了

漫长的低谷期。

但陶璐娜卧薪尝胆。她形容自

己就像周杰伦歌中唱的那只蜗牛“一

步一步往上爬”。每次训练别人都

收枪了，她还在坚持，举枪、瞄准、

射击，三点一线，她相信，只要每

天进步一点点，总有一天会恢复过

来的。

而最难的还是克服心态问题。

陶璐娜总是想一次又一次地去争取

优异成绩，去拿冠军，但这是很难的。

她试着逐渐地去调整心态，“是金子，

总有一天要发光的”。她所做的事

情就是将自己归零，让自己从一个

新队员做起，从一个小队员开始做

起，“在我还年轻的时候”。

2006 年，陶璐娜收获多哈亚运

会的三金一银，并在气手枪项目中

以 391 环的成绩破了亚洲纪录。正

是这段从低谷重回顶峰的日子，让

这位上海老将深有感触，直言这才

是她运动生涯中真正的“冠军”。

如果说 2000 年是陶璐娜运动生

涯中的巅峰，那 2008 年才是她状态

最好的时刻，不仅技术动作练到了

一定程度，同时心智也变得成熟，

看待成败也不再以金牌作为衡量目

标。但就在这时，陶璐娜却遭受了

她的第三次失败——2008 年北京奥

运会选拔赛没有入选。

当时 35 岁的陶璐娜，在选拔赛

中有两个项目都名列第三，但因为

奥运会的名额只有两人，她只能做

替补。后来考虑到家庭因素，她决

定不做替补回到了上海，错过了这

场在家门口的比赛。

“当你面对困难、挫折，从来

没有想过去放弃，而是迎难而上，

克服困难，不断地挑战自己、超越

自己。”陶璐娜说，这才是真正的

体育精神和奥运精神，也是她理解

的金牌三层含义中最重要的一层。

推动激光射击进校园

退役后走上体育管理工作岗位，

现在的陶璐娜是上海自行车击剑运

动中心的党总支书记。

“比赛场上有失败，职场上当

然也会有。”陶璐娜给记者举了个例

子。当年在体育局青少处做副处长的

时候，工作的第一天，局长就交给她

一个任务，让她写一份发言稿。“我

既没有局长的全局观，也不知道局长

的心思，这个项目也不是很了解。”

于是，她冥思苦想，写了改、改了写，

翻阅了很多资料。但最后，局长在念

的时候，只有“同志们，大家好”这

六个字是陶璐娜写的。

上图：2000 年陶璐

娜获得悉尼奥运会一

金一银。




